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Panorama Nacional 
 
 

Etapa crítica durará una semana más, prevé AMLO (La Jornada, Alonso Urrutia y 

Alma E. Muñoz, p. web). 
La epidemia de Covid 19 en el país se encuentra en los días más difíciles y se calcula 
que esto dure una semana más, particularmente en la zona más compleja, que es el 
valle de México, pero hay las reservas médicas y hospitalarias para hacerle frente, 
sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Yo espero que pronto estemos abrazándonos y trabajando, y sobre todo siendo felices. 
Ya vamos de salida, esa es mi valoración a partir de las proyecciones que tenemos de 
los científicos que ayudan para ver el comportamiento de la pandemia. 
En Palacio Nacional, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) 
anunció el otorgamiento gratuito de seguros de vida a 1.6 millones de trabajadores de 
la salud. Los deudos de empleados del sector que fallezcan por coronavirus y hayan 
sido asignados a hospitales para la atención de esta epidemia recibirán 50 mil pesos. 
La presidenta de la AMIS, Sofía Belmar, dio a conocer que este beneficio será 
retroactivo a los médicos y enfermeras que han fallecido desde el pasado primero de 
abril –111, según la cifra oficial– y tendrá vigencia hasta el 31 de agosto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/politica/006n1pol) 
 

Sedena y Semar, pilares de la seguridad nacional: AMLO (La Jornada, Alma E. 

Muñiz y Alonso Urrutia, p. web). 
Aunque me critiquen de que quiero militarizar al país, seguiré insistiendo en que las 
fuerzas armadas nos deben ayudar en tareas de seguridad pública, porque necesitamos 
su disciplina y profesionalismo para enfrentar el problema de la inseguridad y la 
violencia, y no quiero que la Guardia Nacional (GN) termine como la Policía Federal, 
porque sería un rotundo fracaso, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Consideró que las críticas a la publicación del decreto que oficializa la asistencia del 
Ejército y la Marina a la GN surgen por falta de información y mala fe, orientadas a 
exagerar, tras recordar que todos los partidos en el Congreso, así como la mayoría de 
las legislaturas locales, aprobaron en 2019 la reforma constitucional que autoriza a los 
militares llevar a cabo tareas de seguridad pública. 
Ayer, en conferencia de prensa en Palacio Nacional, el Ejecutivo resaltó que el decreto 
publicado el lunes pasado en el Diario Oficial de la Federación fue un trámite que se 
cumplió a partir de un artículo transitorio de esa reforma. 
“Si hay constancia de violación de derechos humanos por parte de la GN, pues 
rectificamos, pero si no es así ¿por qué? ¿sólo por lo ideológico? No. 
Tras destacar que las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional tienen el primer 
lugar en encuestas, con 80 por ciento de aceptación, López Obrador aseguró que como 
no tiene problema de conciencia, seguirá defendiendo lo que más conviene a los 
mexicanos y la nación en el debate sobre el tema. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/politica/011n1pol) 
 

Diputados de Morena cuestionan reapertura (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Legisladores federales de Morena y sus aliados del PT de la Comisión de Salud de la 
Cámara de Diputados, cuestionaron el plan y la estrategia del subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell, contra el COVID-19, y acordaron iniciar una vigilancia de las cifras 
de pruebas efectuadas, de muertes, de contagios, de la situación en los hospitales, del 
personal, de los equipos e médicos, entre otras. 
En una reunión virtual, la presidenta de la Comisión, Miroslava Sánchez Galván, de 
Morena, consideró que “aún se observa un aumento en el número de casos de 
coronavirus y no podemos decir que ya la libramos, por eso no puede levantarse el 
confinamiento”.  
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Del PT, el diputado Francisco Favela criticó que “no hay información exacta sobre la 
pandemia, no se sabe cuándo es el pico de la pandemia o si ya pasó”, y que no se tiene 
un conocimiento cercano a la realidad de cuánto más durará la parte más aguda de 
contagios; “de ahí la necesidad de que se tenga contacto con el gobierno federal y 
conocer el pronóstico”, expuso. 
La diputada morenista Carmen Medel demandó cuestionar a los funcionarios a quién 
entregaron y “qué contienen los equipos médicos que se compraron con el dinero que 
donó la Cámara de Diputados”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/diputados-de-morena-cuestionan-reapertura) 
 

Insabi paga 4,272 mdp por el Plan DN-III (El Sol de México, Enrique Hernández, p. web). 
En la conferencia presidencial del 24 de marzo de 2020, el secretario de Defensa, Luis 
Cresencio Sandoval González, anunció los preparativos del Plan DN-III-E para apoyar 
con sus médicos y hospitales la atención de pacientes con Covid-19. 
Ese día, Juan Antonio Ferrer Aguilar, director general del Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi), firmó un convenio de colaboración en el que pagó cuatro mil 272 
millones de pesos al Ejército mexicano para aplicar el Plan. De esta forma, el Insabi 
terminó por financiar el apoyo militar ante la emergencia sanitaria. 
Contratación de personal médico supera los 40 mil: AMLO 
“Derivado de la evolución de la pandemia del Covid-19 se tiene la necesidad apremiante 
de incrementar la infraestructura hospitalaria y de terapia intensiva, para la atención de 
personas afectadas por este virus, por lo que se requiere el apoyo de la Sedena para 
hacer frente a dicha contingencia”, suscribe Ferrer en el convenio. 
El Plan DN-III-E es un instrumento operativo militar creado en los años sesenta para 
establecer el orden público y auxiliar a la población en caso de desastres naturales y 
humanos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/insabi-paga-4272-millones-de-
pesos-plan-dn-iii-fuerzas-armadas-sedena-atencion-coronavirus-covid-19-medicos-
hospitales-5232724.html) 
 

Anuncia Hacienda recorte de 12 por ciento a recursos para estados (La 

Jornada, Israel Rodríguez, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) adelantó a los integrantes de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) que habrá un recorte de casi 12 por 
ciento en el monto que reciben las entidades federativas, respecto de lo presupuestado 
originalmente, por concepto de participaciones a estados y municipios. 
El gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría, informó en Twitter que en una 
videoconferencia Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda, les comunicó a 
los gobernadores que habrá un recorte de 89 mil millones de pesos, donde 
lamentablemente nuestro estado se verá afectado. 
De esta manera, las participaciones bajarán de un total estimado de 759 mil 383 millones 
de pesos a 670 mil 383 millones, lo que significa una caída de 11.7 por ciento. 
Por su parte, la SHCP garantizó, a través de un comunicado en el que dio cuenta de la 
reunión con los mandatarios, la entrega en tiempo y forma de las participaciones 
federales, derivadas de la coordinación fiscal, a los estados y los municipios. 
El monto de reducción sería el equivalente a lo gastado en seguridad nacional, en 
vivienda y servicios a la comunidad erogados en el primer trimestre del año. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/politica/008n1pol) 
 

CNDH pide suspender trabajos no esenciales del proyecto Tren Maya (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Debido a la emergencia sanitaria declarada por el Covid-19, la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH) emitió medidas cautelares en favor de los pueblos 
originarios de la península de Yucatán, dirigidas al Fondo Nacional de Fomento al 
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Turismo, con el propósito de que, de manera urgente, suspenda las actividades no 
esenciales relativas al proyecto Tren Maya. 
Esta obra, considerada prioritaria por el gobierno federal, tendrá una longitud de más de 
mil 460 kilómetros y cruzará por los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo. Hace unas semanas fue incluida entre los proyectos esenciales para 
continuar durante la contingencia. La CNDH argumentó que solicitó la suspensión de 
actividades al actualizarse la gravedad, urgencia y posible daño a la salud, la integridad 
personal y la vida de los habitantes de la región. 
Esta recomendación surgió a raíz de una queja presentada por pueblos originarios y 
organizaciones civiles defensoras de derechos humanos de Yucatán, en la cual 
manifiestan un inminente riesgo de contagio del nuevo coronavirus por los trabajos 
relativos a la obra. 
En un comunicado, la CNDH señala que los demandantes aducen la presunta violación 
al derecho humano a la salud, la integridad personal y la vida, que consagran los 
artículos cuatro y 29 de la Constitución, 12 del Pacto Internacional de Derechos 
Económicos Sociales y Culturales, y cuatro y cinco de la Convención Americana sobre 
Derechos Humanos (Pacto de San José de Costa Rica). 
La comisión indicó que ante la compleja adversidad que afecta la salud de los mexicanos 
durante la fase tres de la pandemia de Covid-19, reafirma su invariable compromiso de 
respetar, proteger y garantizar los derechos humanos de los habitantes de la península 
de Yucatán ante las actividades no esenciales del proyecto denominado Tren Maya. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/politica/016n1pol) 
 

¿Y si la deuda es la 'luz al final del túnel' para México? (El Financiero, Leticia 

Hernández, p. web). 
El temor a endeudarse ha frenado la decisión del gobierno de emitir medidas fiscales 
para enfrentar la pandemia de COVID-19; sin embargo, hacerlo de manera adecuada 
llevaría a que el total de la deuda como porcentaje del PIB fuera menor en tres años 
comparado a que no hubiera ese paquete de ayuda, según estimaciones de 
Citibanamex. 
“Nuestro escenario base, que asume 2 por ciento del PIB de apoyos, llevaría a un déficit 
este año de 7.7 por ciento del PIB y la deuda neta subiría de 44.7 del PIB en el 2019 a 
58.8 por ciento en el 2020, para empezar a bajar en el 2021 y alcanzar 53.7 por ciento 
del PIB en el 2024”, expone en un análisis. 
En el caso de que no haya apoyos este año, la economía observaría una caída del 11 
por ciento en 2020 y solo un avance de 3 por ciento en 2021, con un déficit de 6 por 
ciento del PIB y un aumento de la deuda como proporción del mismo. 
La negativa del gobierno a endeudarse para sortear la crisis económica que dejará a su 
paso la pandemia, tiene como origen los errores del pasado, cuando en la crisis de 2008-
2009, gran parte de los apoyos gubernamentales fueron a dar a las empresas sin que 
el gobierno se recuperara, señaló Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión 
Económica para América Latina (CEPAL). 
“Eso es lo que el presidente (López Obrador) está tratando de evitar, que se socialicen 
las pérdidas y se privaticen las ganancias, lo que es importante”, señaló en 
videoconferencia. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/y-si-la-deuda-es-la-luz-al-final-del-tunel-para-
mexico) 
 

Sheinbaum afirma que hay más defunciones por COVID-19 de las 
reportadas y explica por qué (El Financiero, Notimex, p. web). 
En la Ciudad de México hay más defunciones por COVID-19 que las registradas 
oficialmente, reconoció este jueves la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
“Nosotros siempre hemos dicho que hay más decesos de los que se reportan 
diariamente por el Gobierno de México. ¿Por qué? Porque hasta ahora se reportan solo 
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aquellas personas que tuvieron su prueba de COVID-19 y que salió positiva y que 
lamentablemente fallecieron. 
"Pero hay más personas, hay más defunciones. Para poder saber si fue por COVID-19, 
si fue por otras razones, pues es un Comité Científico quien debe establecerlo”, aceptó 
la mandataria capitalina. 
Ayer, en la Reunión Extraordinaria del Comité Estatal de Vigilancia Epidemiológica de 
la Ciudad de México, se acordó la creación de la Comisión Científico Técnica para el 
Análisis de la Mortalidad por COVID-19. 
Dicha Comisión estará dirigida por los especialistas epidemiológicos: Christopher 
Edward Ormsby, doctor del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, y Arturo 
Galindo Fragua, doctor del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador 
Zubirán”. 
Al respecto, Sheinbaum Pardo explicó que el Comité establecerá una metodología para 
determinar qué otras personas que fallecieron durante la pandemia, perdieron la vida a 
causa del coronavirus. 
Los integrantes revisarán las 16 jurisdicciones sanitarias en las que se ha dividido la 
Ciudad de México, las actas de defunción del Registro Civil y los registros de los 
hospitales e instituciones médicas. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/sheinbaum-afirma-que-hay-mas-defunciones-por-
covid-19-de-las-reportadas-y-explica-por-que) 
 

Se extenderá la restricción de viajes no esenciales entre México y EU: 
Landau (La Jornada, Redacción, p. web). 
El embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, informó que la 
restricción de viajes no esenciales entre ambos países, declarada en marzo pasado y 
programada para concluir el 19 de mayo, se prevé extender por más tiempo. 
En un video difundido en Twitter con un mensaje a ciudadanos estadunidenses en 
México, recordó el convenio asumido a mediados de marzo entre los dos gobiernos para 
restringir los viajes no esenciales en la frontera común (como compras, turismo y visitas 
a familiares), por lo que sólo se pueden realizar con fines de comercio y trabajo. 
El convenio inicial era por un mes, lo cual fue refrendado por otros 30 días en abril 
pasado. Landau pidió a los ciudadanos estadunidenses estar atentos al sitio web de la 
Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés), así como a 
la embajada y consulados en los próximos días para tener información. 
Landau se dijo decepcionado y preocupado ante los reportes de que residentes en 
ambos lados de la frontera no toman en serio la restricción. Aseguró que en la pandemia 
cada uno puede ser un potencial vector de la enfermedad (Covid-19); por favor actúen 
con responsabilidad y respeto por su familia, amigos y vecinos. Añadió que si un viaje 
puede esperar, debe esperar. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/politica/005n2pol) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Desarrollo del Tren Maya deberá ir acompañado por compromiso social y 
ambiental (Actualidad Empresarial, Redacción, p. web). 
Jueves 14 mayo 2020 
La construcción del Tren Maya enfrenta algunas resistencias de poblaciones que están 
en contra de su reubicación y que actualmente habitan en los derechos de vía que serán 
utilizados durante los trabajos de ampliación y desarrollo de la obra. Algunos más 
argumentan que habrá un deterioro en la calidad de vida de la zona y daños al medio 
ambiente.  Sin embargo, de acuerdo con los requerimientos del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (FONATUR), las empresas constructoras, hasta ahora Mota Engil 
México en alianza con China Communications Construction y CICSA con FCC en los 
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tramos uno y dos respectivamente, deberán de garantizar la reubicación de los 
habitantes y también la salvaguarda de la flora y la fauna de la región. 
En opinión de expertos en el desarrollo de proyectos de infraestructura sustentable, las 
compañías deberán de ir más allá de los requisitos que pide el FONATUR, para 
asegurar el éxito de la obra. Las comunidades del sureste del país tendrán que ser 
integradas como parte de la generación de empleo local, y al mismo tiempo beneficiadas 
por el desarrollo y mejora en la calidad de vida de sus comunidades. 
En el caso de SACYR, si bien tiene compromisos a nivel global en su informe anual de 
sustentabilidad, la mayoría de sus acciones están ubicadas en España. Por su parte 
GAMI, de acuerdo a su sitio web apoya a través de patrocinios actividades de deporte, 
cultura y educación. 
El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, tienen 
firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades que recorre el 
Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar Instituciones de Educación 
Superior, y realizar programas de capacitación a alumnos y docentes, entre otras 
actividades. Por su parte FONATUR promoverá el financiamiento de inversiones 
privadas, sociales y locales, y la Procuraduría Agraria brindará asesoría jurídica y 
representación legal para respetar las tierras y el patrimonio cultural de la zona. 
(http://actualidad-empresarial.com/desarrollo-del-tren-maya-debera-ir-acompanado-
por-compromiso-social-y-ambiental/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Covid-19 pega con tubo a ruta del Tren Maya; sureste, en alerta (Excélsior, 

Andrés Becerril, p. web). 
Viernes 15 mayo 2020 
La zona que recorrerá el Tren Maya está marcada por un alto índice de contagios y 
mortandad debido a la pandemia del covid-19. 
El semáforo de la Secretaría de Economía pone a Tabasco, Campeche y Yucatán en el 
nivel de alerta máxima y en ascenso, mientras que Quintana Roo está en alerta máxima 
a la baja y Chiapas en alerta baja en ascenso.  
Además, en el sureste mexicano se han reportado cinco mil 20 personas contagiadas 
del nuevo coronavirus, así como 622 fallecidas a causa de esta enfermedad, lo que 
representa 11.78% de los casos a nivel nacional y el 13.89% de los decesos en todo el 
país. La zona que recorrerá el Tren Maya registra 5 mil 20 casos y 622 fallecidos, según 
datos oficiales. El presidente Andrés Manuel López Obrador quiere dejar la burbuja de 
la alcaldía Cuauhtémoc —donde está Palacio Nacional— para viajar y recorrer una zona 
del sureste mexicano, marcada con alto índice de contagios y mortandad debido la 
pandemia del COVID-19. 
Ayer, el jefe del Ejecutivo Federal dijo que quiere ir a dar el banderazo inicial de las 
obras del Tren Maya, uno de los principales proyectos de infraestructura de su 
administración —que busca detonar la economía, crear empleos en la región—, lo que 
implicaría recorrer territorios de los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo, por donde pasará este transporte. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-pega-con-tubo-a-ruta-del-tren-maya-
sureste-en-alerta/1382100) 
 

Camina Tren Maya con 34 mil mdp asignados (24 Horas, Ángel Cabrera, p. web). 
Viernes 15 mayo 2020 
Con contratos asignados por 34 mil 91 millones de pesos, el Tren Maya arranca sus 
trabajos en medio de la epidemia por Covid-19 en el país.  
Las obras comenzaron el 4 de mayo pasado, con barridos, limpieza de terrenos e 
instalación de campamentos, debido a que unos días antes se asignó el contrato para 
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la construcción del tramo uno del tren, que recorrerá en 232 kilómetros de Palenque, 
Chiapas a Escárcega, Campeche. 
El Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) anunció que pasado 23 de abril que el 
consorcio formado por Mota-Engil México SAPI, China Communications Construction 
Company LTD y Gavil Ingeniería, fueron a las que se asignó el contrato por 15 mil 538 
millones de pesos. 
A su vez, el pasado 30 de abril, se asignó al contrato al consorcio formado por Grupo 
Carso, Operadora CICSA y FCC Construcción, por 18 mil 553 millones de pesos, para 
el tramo 2 de Escárcega a Calkini, Campeche. 
Respecto al tramo 3 de Calkini a Izamal, Quintana Roo, se prevé que hoy el Fonatur 
informe sobre el fallo de la licitación, cuya propuesta de menor costo fue de 9 mil 765 
millones de pesos, ofertado por Grupo Caabsa y Comsa Infraestructura. 
Respecto al tramo 4, el Fonatur aceptó que la empresa ICA cuenta con una ventaja que 
es que cuenta con la concesión de una autopista que corre paralela a la ruta trazada, 
por lo que se estaría en posibilidad de negociar con esa empresa. 
Y en el tramo 5, la empresa BlackRock presentó una propuesta no solicitada y por 
adelantado, lo cual, se someterá a la evaluación económica y técnica. 
(https://www.24-horas.mx/2020/05/15/camina-tren-maya-con-34-mil-mdp-asignados/#) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader, BID y FAO evalúan reactivación de sistemas agroalimentarios en 
América ante Covid-19 (24 Horas, Redacción, p. web). 
Jueves 14 mayo 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, el presidente 
del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Moreno Mejía, y el subdirector 
general para el Desarrollo Económico y Social de la Organización de las Naciones 
Unidades para la Alimentación y la Agricultura (FAO), Máximo Torero Cullen, 
compartieron líneas de trabajo y experiencias enfocados a fortalecer los sistemas 
alimentarios en la región ante los efectos de la contingencia sanitaria. 
Con el tema: “Retos para la seguridad alimentaria en América Latina y el Caribe en el 
contexto del COVID-19”, los participantes coincidieron en la importancia de la 
cooperación global para atender la trilogía salud, alimentos y desarrollo, a través de un 
cambio en los sistemas agroalimentarios con el fomento de la innovación y las 
tecnologías y la promoción del financiamiento en el sector. 
Como representante del sector público y ante una audiencia de cerca de 900 
participantes, en videoconferencia el titular de Agricultura señaló que, derivado de la 
situación de emergencia, hay una agenda de trabajo con los ministros de regiones de 
América enfocada a atender el desafío de garantizar la producción y suministro de 
alimentos. México ha prestado especial atención a los más afectados, principalmente 
de las zonas rurales con acciones concretas, que benefician a productores de pequeña 
y mediana escala, señaló. Lo anterior, agregó, basado en tres puntos: evitar acciones 
unilaterales en el libre flujo de alimentos; fortalecer las medidas de sanidad e inocuidad 
en el sector agroalimentario y fortalecer los canales de comunicación e información para 
optimizar la comercialización de productos en la región, con la participación de los 34 
países del hemisferio. 
(https://www.24-horas.mx/2020/05/14/sader-bid-y-fao-evaluan-reactivacion-de-
sistemas-agroalimentarios-en-america-ante-covid-19/) 
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Etapa crítica durará una semana más, prevé 

AMLO 

Viernes 15 mayo 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

La epidemia de Covid 19 en el país se encuentra en los días más difíciles y se 

calcula que esto dure una semana más, particularmente en la zona más 

compleja, que es el valle de México, pero hay las reservas médicas y 

hospitalarias para hacerle frente, sostuvo el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Yo espero que pronto estemos abrazándonos y trabajando, y sobre todo siendo 

felices. Ya vamos de salida, esa es mi valoración a partir de las proyecciones 

que tenemos de los científicos que ayudan para ver el comportamiento de la 

pandemia. 

En Palacio Nacional, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) 

anunció el otorgamiento gratuito de seguros de vida a 1.6 millones de 

trabajadores de la salud. Los deudos de empleados del sector que fallezcan por 

coronavirus y hayan sido asignados a hospitales para la atención de esta 

epidemia rercibirán 50 mil pesos. 

La presidenta de la AMIS, Sofía Belmar, dio a conocer que este beneficio será 

retroactivo a los médicos y enfermeras que han fallecido desde el pasado 

primero de abril –111, según la cifra oficial– y tendrá vigencia hasta el 31 de 

agosto. 

Para acceder a esta indemnización, los familiares sólo deberán acreditar que la 

persona fallecida estaba asignada a un hospital Covid, mostrar el resultado 

positivo de la prueba de coronavirus y el acta de defunción que consigne que 

esa fue la causa. 

López Obrador calificó de conmovedora esta expresión de solidaridad y 

humanismo de la organización, como han sido otras muestras de diversos 

sectores sociales. 

Entre las acciones solidarias incluyó a aquellos empresarios que han mantenido 

su planta laboral a pesar de mantener el cierre. 

El secretario de Salud, Jorge Alcocer, destacó la importancia de este beneficio 

al personal médico, pues aun cuando se han adoptado los mejores protocolos 

para su protección, no podemos soslayar el hecho de que se encuentran en un 

mayor riesgo de infección y que, muy lamentablemente, en algunas ocasiones 

también han sido víctimas de esta pandemia. 

Al referirse a la reanudación de actividades, el Presidente consideró que en 

realidad son muchos México, por lo que para el paso a la nueva normalidad no 

se pueden adoptar decisiones generales. 

Hay una diversidad en el país en cuanto a regiones, cultura y la misma expresión 

de cómo está afectando la pandemia. No es lo mismo lo que está pasando aquí 



que en Guerrero o en Sonora. ¿Por qué va a ser así la decisión homogénea, 

uniforme? No, concluyó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedena y Semar, pilares de la seguridad 

nacional: AMLO 

Viernes 15 mayo 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Aunque me critiquen de que quiero militarizar al país, seguiré insistiendo en que 

las fuerzas armadas nos deben ayudar en tareas de seguridad pública, porque 

necesitamos su disciplina y profesionalismo para enfrentar el problema de la 

inseguridad y la violencia, y no quiero que la Guardia Nacional (GN) termine 

como la Policía Federal, porque sería un rotundo fracaso, sostuvo el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Consideró que las críticas a la publicación del decreto que oficializa la asistencia 

del Ejército y la Marina a la GN surgen por falta de información y mala fe, 

orientadas a exagerar, tras recordar que todos los partidos en el Congreso, así 

como la mayoría de las legislaturas locales, aprobaron en 2019 la reforma 

constitucional que autoriza a los militares llevar a cabo tareas de seguridad 

pública. 

Ayer, en conferencia de prensa en Palacio Nacional, el Ejecutivo resaltó que el 

decreto publicado el lunes pasado en el Diario Oficial de la Federación fue un 

trámite que se cumplió a partir de un artículo transitorio de esa reforma. 

“Si hay constancia de violación de derechos humanos por parte de la GN, pues 

rectificamos, pero si no es así ¿por qué? ¿sólo por lo ideológico? No. 

Tras destacar que las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional tienen el 

primer lugar en encuestas, con 80 por ciento de aceptación, López Obrador 

aseguró que como no tiene problema de conciencia, seguirá defendiendo lo que 

más conviene a los mexicanos y la nación en el debate sobre el tema. 

Estoy convencido de que la Guardia Nacional tiene que tener relación estrecha 

con las fuerzas armadas, que la Policía Militar y la Policía Naval tienen que 

formar parte de ella y el mando tiene que estar adscrito a las fuerzas armadas. 

Dijo que tiene elementos para sostener que las instituciones castrenses han 

tenido una transformación de respeto a los derechos humanos. Se está 

trabajando mucho en ese sentido y todos los días estoy pendiente de que no 

haya abusos, tortura, masacres. 

Ratificó que en su carácter de comandante de las fuerzas armadas, no dará 

órdenes que repriman al pueblo, como se hizo en los tiempos de Porfirio Díaz 

con la orden mátalos en caliente o en el 68 –con la masacre de estudiantes–, o 

lo que pasó últimamente (de que) había una decisión de arriba de arrasar, de 

aniquilar, por eso las masacres.  

El Presidente insistió que la Semar y la Sedena –cuyo titular, general Luis 

Cresencio Sandoval, dijo, es “incorruptible– son realmente dos pilares para la 

seguridad nacional y pública, y están dando muy buenos resultados. 



La GN se está consolidando, y aunque ha sido complejo enfrentar el problema 

de la inseguridad y de la violencia, se ha ido avanzando y tengo mucha confianza 

de que vamos a conseguir la paz, sostuvo. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputados de Morena cuestionan reapertura 

 

La Comisión de Salud va a revisar cifras de muertes, contagios, hospitalización 

Viernes 15 mayo 2020 / Víctor Chávez 

Legisladores federales de Morena y sus aliados del PT de la Comisión de Salud 

de la Cámara de Diputados, cuestionaron el plan y la estrategia del subsecretario 

de Salud, Hugo López-Gatell, contra el COVID-19, y acordaron iniciar una 

vigilancia de las cifras de pruebas efectuadas, de muertes, de contagios, de la 

situación en los hospitales, del personal, de los equipos e médicos, entre otras. 

En una reunión virtual, la presidenta de la Comisión, Miroslava Sánchez Galván, 

de Morena, consideró que “aún se observa un aumento en el número de casos 

de coronavirus y no podemos decir que ya la libramos, por eso no puede 

levantarse el confinamiento”. 

Del PT, el diputado Francisco Favela criticó que “no hay información exacta 

sobre la pandemia, no se sabe cuándo es el pico de la pandemia o si ya pasó”, 

y que no se tiene un conocimiento cercano a la realidad de cuánto más durará la 

parte más aguda de contagios; “de ahí la necesidad de que se tenga contacto 

con el gobierno federal y conocer el pronóstico”, expuso. 

La diputada morenista Carmen Medel demandó cuestionar a los funcionarios a 

quién entregaron y “qué contienen los equipos médicos que se compraron con 

el dinero que donó la Cámara de Diputados”. 

 

Por ello, la diputada Sánchez Galván propuso encuentros con funcionarios de 

Salud para conocer las estrategias para el combate de la epidemia y dar 



seguimiento a las cifras de muertes, contagios, el funcionamiento de los 

hospitales. 

En acuerdo con todos los partidos, se dispuso que, al reinicio de la actividad 

económica, los legisladores “tendrán que ir a las empresas, instituciones e 

industrias para verificar que haya condiciones de seguridad para trabajadores”. 

La doctora Miroslava Sánchez comentó que vigilarán la actuación de las 

secretarías de Economía, del Trabajo, del IMSS para analizar “las 

consecuencias que ya estamos viendo en la economía”, y ver el curso y 

funcionamiento de los apoyos a las empresas. 

Agregó que exhortarán a la Secretaría de Salud para que “agilice la producción 

de vacunas en general para no depender sólo de lo que se compre al extranjero”. 

A la Secretaría del Trabajo se le pedirá que “diseñe protocolos para las empresas 

que reiniciarán actividades”. 

También en una reunión virtual de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF), diputadas de Morena propusieron supervisar 

más de cerca, con auditorías en tiempo real la compra de equipos e insumos 

médicos, como es el caso de los ventiladores. 

“No podemos ser omisos ante abusos y actos de corrupción en una etapa difícil, 

ni que se lucre con la salud a precios excesivos”, dijo la diputada morenista Lidia 

García, quien consideró “fundamental” revisar las compras que se han dado en 

el marco de la pandemia. 

Propuso que la ASF realice una auditoría en tiempo real, tener una reunión con 

sus funcionarios para abordar el tema de la fiscalización, de las adjudicaciones 

directas y los contratos para insumos médicos, y que la Secretaría de la Función 

Pública elabore una inspección. 

La diputada Tatiana Clouthier expresó que “hoy no se debe trabajar con colores, 

sino en favor de la transparencia” y se sumó a la petición de que se apoye a la 

autoridad para que se apegue al margen que tiene en la adjudicación directa de 

las compras y se dé una revisión para que se cumpla con legalidad”. 

En este tema, el grupo parlamentario del PRD propuso que tanto la empresa de 

León Manuel Bartlett Álvarez, como los funcionarios del IMSS que participaron 

en la licitación de 20 ventiladores, por los cuales se pretendía pagar 31 millones 

de pesos, sean inhabilitados. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Insabi paga 4,272 mdp por el Plan DN-III 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Enrique Hernández 

En la conferencia presidencial del 24 de marzo de 2020, el secretario de 

Defensa, Luis Cresencio Sandoval González, anunció los preparativos del Plan 

DN-III-E para apoyar con sus médicos y hospitales la atención de pacientes con 

Covid-19. 

Ese día, Juan Antonio Ferrer Aguilar, director general del Instituto de Salud para 

el Bienestar (Insabi), firmó un convenio de colaboración en el que pagó cuatro 

mil 272 millones de pesos al Ejército mexicano para aplicar el Plan. De esta 

forma, el Insabi terminó por financiar el apoyo militar ante la emergencia 

sanitaria. 

“Derivado de la evolución de la pandemia del Covid-19 se tiene la necesidad 

apremiante de incrementar la infraestructura hospitalaria y de terapia intensiva, 

para la atención de personas afectadas por este virus, por lo que se requiere el 

apoyo de la Sedena para hacer frente a dicha contingencia”, suscribe Ferrer en 

el convenio. 

El Plan DN-III-E es un instrumento operativo militar creado en los años sesenta 

para establecer el orden público y auxiliar a la población en caso de desastres 

naturales y humanos.  

En representación del Ejército firmaron los generales Agustín Radilla Suástegui, 

oficial Mayor de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena); Arturo Coronel 

Flores, director General de Administración y Ramón Arturo Valdés Espinosa, 



director General de Sanidad de la institución militar. El instrumento jurídico, en 

poder de El Sol de México, establece que el convenio es para que la Sedena 

“apoye en la realización de las acciones orientadas a complementar las 

capacidades del Sistema Nacional de Salud para la atención de la emergencia 

de salud pública originada por la epidemia del Covid-19, a través de la aplicación 

del Plan DN-III-E en todo el territorio nacional, empeñando los recursos humanos 

y materiales de que dispone”. 

 

Salud en manos militares 

 

El acuerdo también autoriza a las Fuerzas Armadas a comprar material médico, 

contratar doctores y enfermeras, aumentar la capacidad hospitalaria y trazar un 

plan de entrega y reparto del instrumento y material médico a cada una de las 

regiones que se conviertan en un foco rojo por la pandemia de Covid-19. 

La Sedena se comprometió además a contratar temporalmente personal médico, 

de enfermería, administrativo y todo aquel que fuera necesario para enfrentar la 

epidemia. 

Asimismo, se responsabilizó de efectuar la distribución de equipos e insumos 

médicos mediante la implementación de un sistema logístico y, en coordinación 

con el Insabi, determinar la ubicación y manera de implementar hospitales 

provisionales, se lee en el documento. 

El acuerdo permite a las Fuerzas Armadas “llevar a cabo la activación, empleo y 

administración de las instalaciones hospitalarias, unidades operativas adaptadas 

y hospitales provisionales y aquellos pertenecientes al sector salud, por fases; 

así como en aquellos en la que la Sedena asuma la administración absoluta”. 

Una vez superada la contingencia sanitaria, las instalaciones hospitalarias en las 

que el Ejército hubiese asumido la administración absoluta, serán devueltas al 

Insabi, indica el acuerdo. 

 

Se activa el plan 

 

Aunque el Plan DN-III-E comenzó a prepararse desde marzo, fue el lunes 4 de 

mayo que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, dio el 

banderazo para su aplicación junto con el Plan Marina de la Armada de México. 

“Tenemos infraestructura, hay hospitales, camas, ventiladores, especialistas, 

médicos, enfermeras suficientes en lo que tiene que ver con el sector salud”, dijo 

el mandatario, quien fue respaldado por Sandoval González. 

En la conferencia de ese día, el secretario de Defensa indicó que la institución a 

su cargo cuenta con 117 instalaciones en todo el país, entre hospitales de 

especialización, hospitales militares de zona y unidades médicas de consulta 

externa. 

“En lo que ya hemos desarrollado, tenemos la seguridad de los almacenes del 

IMSS desde marzo, con 38 almacenes y empleando casi mil elementos; tenemos 

también medidas sanitarias en cinco aeropuertos”, dijo el General. Destacó la 

contratación de cuatro mil 225 profesionales de la salud, adicionales a su 

personal médico en todo el esquema de sanidad militar, para combatir la 

epidemia. 



 

Anuncia Hacienda recorte de 12 por ciento a recursos 

para estados 

Viernes 15 mayo 2020 / Israel Rodríguez 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) adelantó a los integrantes 

de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) que habrá un recorte de 

casi 12 por ciento en el monto que reciben las entidades federativas, respecto 

de lo presupuestado originalmente, por concepto de participaciones a estados y 

municipios. 

El gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría, informó en Twitter que en una 

videoconferencia Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda, les 

comunicó a los gobernadores que habrá un recorte de 89 mil millones de pesos, 

donde lamentablemente nuestro estado se verá afectado. 

De esta manera, las participaciones bajarán de un total estimado de 759 mil 383 

millones de pesos a 670 mil 383 millones, lo que significa una caída de 11.7 por 

ciento. 

Por su parte, la SHCP garantizó, a través de un comunicado en el que dio cuenta 

de la reunión con los mandatarios, la entrega en tiempo y forma de las 

participaciones federales, derivadas de la coordinación fiscal, a los estados y los 

municipios. 

El monto de reducción sería el equivalente a lo gastado en seguridad nacional, 

en vivienda y servicios a la comunidad erogados en el primer trimestre del año. 

Herrera Gutiérrez dijo que es primordial que las entidades federativas cuenten 

con liquidez para enfrentar la emergencia sanitaria, atender sus necesidades y 

proteger la economía local ante la emergencia actual y la fase de recuperación 

económica. También habló sobre las medidas de apoyo implantadas, con 

efectos en el corto y mediano plazos, para mitigar el impacto del Covid-19 en la 

salud de la población, la economía de las familias y empresas mexicanas, así 

como en las finanzas de los estados y municipios. 

Encabezaron la reunión el secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo 

Herrera Gutiérrez, junto con el gobernador de Baja California Sur, Carlos 

Mendoza Davis, presidente de la Conago, y el gobernador de Querétaro, 

Francisco Domínguez Servién, coordinador de la Comisión de Hacienda de la 

conferencia. 

El secretario Herrera detalló las acciones que se han tomado conforme se ha 

desarrollado la contingencia. En primer lugar, el cuidado a la salud y el 

fortalecimiento del sector; en segundo, acciones para proveer de liquidez, y así 

cuidar la economía familiar y el empleo, mediante la disponibilidad de créditos y 

adelanto de los recursos de los programas sociales.  



Finalmente, reiteró la importancia de focalizar el gasto hacia donde tenga un 

mayor impacto en la próxima etapa de reapertura de las actividades sociales y 

reactivación de la economía. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CNDH pide suspender trabajos no esenciales del 

proyecto Tren Maya 

Viernes 15 mayo 2020 / Redacción 

Debido a la emergencia sanitaria declarada por el Covid-19, la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitió medidas cautelares en favor 

de los pueblos originarios de la península de Yucatán, dirigidas al Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo, con el propósito de que, de manera urgente, 

suspenda las actividades no esenciales relativas al proyecto Tren Maya. 

Esta obra, considerada prioritaria por el gobierno federal, tendrá una longitud de 

más de mil 460 kilómetros y cruzará por los estados de Chiapas, Tabasco, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Hace unas semanas fue incluida entre los 

proyectos esenciales para continuar durante la contingencia. La CNDH 

argumentó que solicitó la suspensión de actividades al actualizarse la gravedad, 

urgencia y posible daño a la salud, la integridad personal y la vida de los 

habitantes de la región. 

Esta recomendación surgió a raíz de una queja presentada por pueblos 

originarios y organizaciones civiles defensoras de derechos humanos de 

Yucatán, en la cual manifiestan un inminente riesgo de contagio del nuevo 

coronavirus por los trabajos relativos a la obra. 

En un comunicado, la CNDH señala que los demandantes aducen la presunta 

violación al derecho humano a la salud, la integridad personal y la vida, que 

consagran los artículos cuatro y 29 de la Constitución, 12 del Pacto Internacional 

de Derechos Económicos Sociales y Culturales, y cuatro y cinco de la 

Convención Americana sobre Derechos Humanos (Pacto de San José de Costa 

Rica). 

La comisión indicó que ante la compleja adversidad que afecta la salud de los 

mexicanos durante la fase tres de la pandemia de Covid-19, reafirma su 

invariable compromiso de respetar, proteger y garantizar los derechos humanos 

de los habitantes de la península de Yucatán ante las actividades no esenciales 

del proyecto denominado Tren Maya. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

¿Y si la deuda es la 'luz al final del túnel' para 

México? 

 

Viernes 15 mayo 2020 / Leticia Hernández 

El temor a endeudarse ha frenado la decisión del gobierno de emitir medidas 

fiscales para enfrentar la pandemia de COVID-19; sin embargo, hacerlo de 

manera adecuada llevaría a que el total de la deuda como porcentaje del PIB 

fuera menor en tres años comparado a que no hubiera ese paquete de ayuda, 

según estimaciones de Citibanamex. 

“Nuestro escenario base, que asume 2 por ciento del PIB de apoyos, llevaría a 

un déficit este año de 7.7 por ciento del PIB y la deuda neta subiría de 44.7 del 

PIB en el 2019 a 58.8 por ciento en el 2020, para empezar a bajar en el 2021 y 

alcanzar 53.7 por ciento del PIB en el 2024”, expone en un análisis. 

En el caso de que no haya apoyos este año, la economía observaría una caída 

del 11 por ciento en 2020 y solo un avance de 3 por ciento en 2021, con un déficit 

de 6 por ciento del PIB y un aumento de la deuda como proporción del mismo. 

La negativa del gobierno a endeudarse para sortear la crisis económica que 

dejará a su paso la pandemia, tiene como origen los errores del pasado, cuando 

en la crisis de 2008-2009, gran parte de los apoyos gubernamentales fueron a 

dar a las empresas sin que el gobierno se recuperara, señaló Alicia Bárcena, 

secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL).  

“Eso es lo que el presidente (López Obrador) está tratando de evitar, que se 

socialicen las pérdidas y se privaticen las ganancias, lo que es importante”, 

señaló en videoconferencia. 



Al respecto, Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA Bancomer, argumentó 

que es posible salvar empresas sin privatizar las ganancias, con un plan de 

apoyos diseñado en tiempo y forma, con apoyos condicionados a que las 

empresas mantengan su plantilla laboral vigente y no paguen dividendos ni 

recompra de acciones mientras gocen del auxilio. 

“Esto está pensado en las empresas medianas y grandes —aunque la mayoría 

son las Pymes—, a nadie le conviene que desaparezcan las grandes empresas 

que son las más productivas en la economía”, señaló el especialista en una 

colaboración del 23 de abril en El Financiero. 

 

Sumar esfuerzos 

 

Ante este contexto, el Consejo Coordinador Empresarial (CEE), está enfocado 

en sumar esfuerzos entre todos los entes de la economía, política y sociedad, 

para consolidar el Acuerdo Nacional que no solo sean propuestas del 

empresariado, una vez que su primera iniciativa con medidas detalladas mes a 

mes, no tuvo eco en el Gobierno Federal.  

Incluso el Fondo Monetario Internacional he emitido la recomendación de 

manera firme. 

“Que usen su capacidad de endeudamiento para ayudar a la sociedad a salir de 

esta crisis con las menores heridas posibles”, dijo Alejandro Werner, director del 

Departamento de hemisferio occidental del organismo, pero advirtió que se 

deben cerciorar de que las políticas fiscales adoptadas no sean percibidas como 

permanentes para que no se perpetúen y generen distorsiones. 
 



 

Sheinbaum afirma que hay más defunciones por 

COVID-19 de las reportadas y explica por qué 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Notimex 

En la Ciudad de México hay más defunciones por COVID-19 que las registradas 

oficialmente, reconoció este jueves la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

“Nosotros siempre hemos dicho que hay más decesos de los que se reportan 

diariamente por el Gobierno de México. ¿Por qué? Porque hasta ahora se 

reportan solo aquellas personas que tuvieron su prueba de COVID-19 y que salió 

positiva y que lamentablemente fallecieron. 

"Pero hay más personas, hay más defunciones. Para poder saber si fue por 

COVID-19, si fue por otras razones, pues es un Comité Científico quien debe 

establecerlo”, aceptó la mandataria capitalina. 

Ayer, en la Reunión Extraordinaria del Comité Estatal de Vigilancia 

Epidemiológica de la Ciudad de México, se acordó la creación de la Comisión 

Científico Técnica para el Análisis de la Mortalidad por COVID-19. 

Dicha Comisión estará dirigida por los especialistas epidemiológicos: 

Christopher Edward Ormsby, doctor del Instituto Nacional de Enfermedades 

Respiratorias, y Arturo Galindo Fragua, doctor del Instituto Nacional de Ciencias 

Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán”.  

Al respecto, Sheinbaum Pardo explicó que el Comité establecerá una 

metodología para determinar qué otras personas que fallecieron durante la 

pandemia, perdieron la vida a causa del coronavirus. 



Los integrantes revisarán las 16 jurisdicciones sanitarias en las que se ha 

dividido la Ciudad de México, las actas de defunción del Registro Civil y los 

registros de los hospitales e instituciones médicas. 

“Se tiene que hacer un análisis de todos los fallecimientos, de todos, todos, 

todos, que hubo en estas fechas, desde principios de marzo hasta por lo menos 

estos días. Y ellos harían una revisión, además del mismo tiempo la revisión que 

se hace de acuerdo con la norma. 

"Entonces, creo que eso es muy bueno para que sea realmente un Comité 

Científico quien establezca el tema de los decesos, de los lamentables decesos, 

y la mortalidad por esta pandemia mundial en la ciudad de México”, dijo 

Sheinbaum. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se extenderá la restricción de viajes no 

esenciales entre México y EU: Landau 

 

Viernes 15 mayo 2020 / Redacción 

El embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, informó que la 

restricción de viajes no esenciales entre ambos países, declarada en marzo 

pasado y programada para concluir el 19 de mayo, se prevé extender por más 

tiempo. 

En un video difundido en Twitter con un mensaje a ciudadanos estadunidenses 

en México, recordó el convenio asumido a mediados de marzo entre los dos 

gobiernos para restringir los viajes no esenciales en la frontera común (como 

compras, turismo y visitas a familiares), por lo que sólo se pueden realizar con 

fines de comercio y trabajo. 

El convenio inicial era por un mes, lo cual fue refrendado por otros 30 días en 

abril pasado. Landau pidió a los ciudadanos estadunidenses estar atentos al sitio 

web de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en 

inglés), así como a la embajada y consulados en los próximos días para tener 

información. 

Landau se dijo decepcionado y preocupado ante los reportes de que residentes 

en ambos lados de la frontera no toman en serio la restricción. Aseguró que en 

la pandemia cada uno puede ser un potencial vector de la enfermedad (Covid-

19); por favor actúen con responsabilidad y respeto por su familia, amigos y 

vecinos. Añadió que, si un viaje puede esperar, debe esperar. 
 

 



 

Desarrollo del Tren Maya deberá ir acompañado 

por compromiso social y ambiental 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Redacción 

La construcción del Tren Maya enfrenta algunas resistencias de poblaciones que 

están en contra de su reubicación y que actualmente habitan en los derechos de 

vía que serán utilizados durante los trabajos de ampliación y desarrollo de la 

obra. Algunos más argumentan que habrá un deterioro en la calidad de vida de 

la zona y daños al medio ambiente. 

Sin embargo, de acuerdo con los requerimientos del Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (FONATUR), las empresas constructoras, hasta ahora Mota Engil 

México en alianza con China Communications Construction y CICSA con FCC 

en los tramos uno y dos respectivamente, deberán de garantizar la reubicación 

de los habitantes y también la salvaguarda de la flora y la fauna de la región. 

En opinión de expertos en el desarrollo de proyectos de infraestructura 

sustentable, las compañías deberán de ir más allá de los requisitos que pide el 

FONATUR, para asegurar el éxito de la obra. Las comunidades del sureste del 

país tendrán que ser integradas como parte de la generación de empleo local, y 

al mismo tiempo beneficiadas por el desarrollo y mejora en la calidad de vida de 

sus comunidades. 



Los consorcios ganadores de la licitación ya iniciaron obras en los tramos uno y 

dos el pasado 1 y 12 de mayo respectivamente. Aunque hasta ahora no han 

hecho públicos los planes de mitigación y apoyo social, ambas empresas tienen 

en su trayectoria algunas acciones de vinculación con la comunidad en materia 

de educación, salud y emprendimiento. 

Este viernes el FONATUR anunciará al ganador del tramo tres del Tren Maya 

que va de Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán y 10 días después deberá 

comenzar la obra. Un total de 16 consorcios participan en el concurso. Esta 

semana versiones periodísticas han señalado que la decisión final está entre tres 

empresas: la mexicana Caabsa en alianza con Comsa Infraestructura, la 

española SACYR en colaboración con Impulsora de Soluciones en 

Infraestructura, una empresa de Invecture de Grupo Salinas, y Grupo GAMI con 

Azvi México. 

En materia de responsabilidad social estas tres empresas han desarrollado 

diversas iniciativas. Caabsa tiene una fundación dedicada a la promoción de la 

educación de niños y jóvenes, construcción y equipamiento de escuelas, además 

de centros comunitarios para la alfabetización de adultos mayores y programas 

de voluntariado. 

En el caso de SACYR, si bien tiene compromisos a nivel global en su informe 

anual de sustentabilidad, la mayoría de sus acciones están ubicadas en España. 

Por su parte GAMI, de acuerdo a su sitio web apoya a través de patrocinios 

actividades de deporte, cultura y educación. 

El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, 

tienen firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades 

que recorre el Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar 

Instituciones de Educación Superior, y realizar programas de capacitación a 

alumnos y docentes, entre otras actividades. Por su parte FONATUR promoverá 

el financiamiento de inversiones privadas, sociales y locales, y la Procuraduría 

Agraria brindará asesoría jurídica y representación legal para respetar las tierras 

y el patrimonio cultural de la zona. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Covid-19 pega con tubo a ruta del Tren Maya; 

sureste, en alerta 

 

Viernes 15 mayo 2020 / Andrés Becerril 

La zona que recorrerá el Tren Maya está marcada por un alto índice de contagios 

y mortandad debido a la pandemia del covid-19. 

El semáforo de la Secretaría de Economía pone a Tabasco, Campeche y 

Yucatán en el nivel de alerta máxima y en ascenso, mientras que Quintana Roo 

está en alerta máxima a la baja y Chiapas en alerta baja en ascenso.  

Además, en el sureste mexicano se han reportado cinco mil 20 personas 

contagiadas del nuevo coronavirus, así como 622 fallecidas a causa de esta 

enfermedad, lo que representa 11.78% de los casos a nivel nacional y el 13.89% 

de los decesos en todo el país. 

 

El sureste sufre covid-19 al alza 

 

La zona que recorrerá el Tren Maya registra 5 mil 20 casos y 622 fallecidos, 

según datos oficiales. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador quiere dejar la burbuja de la alcaldía 

Cuauhtémoc —donde está Palacio Nacional— para viajar y recorrer una zona 

del sureste mexicano, marcada con alto índice de contagios y mortandad debido 

la pandemia del COVID-19. 



Ayer, el jefe del Ejecutivo Federal dijo que quiere ir a dar el banderazo inicial de 

las obras del Tren Maya, uno de los principales proyectos de infraestructura de 

su administración —que busca detonar la economía, crear empleos en la 

región—, lo que implicaría recorrer territorios de los estados de Chiapas, 

Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, por donde pasará este 

transporte. 

Tabasco, Campeche y Yucatán están marcados en el semáforo de alerta de la 

Secretaría de Economía por el Covid-19 como el nivel de “alerta máxima” y en 

ascenso; Quintana Roo, “alerta máxima” a la baja y Chiapas en “alerta baja” en 

ascenso. 

“Yo ya quiero reiniciar recorridos, desde luego cumpliendo con todas las medidas 

sanitarias, lo que me permitan hacer los especialistas, el doctor Alcocer y Hugo 

López-Gatell, me van a decir, yo ya les hice la solicitud porque ya tengo un plan 

de giras por el país, pero va a depender de que lo autoricen ellos. Ya si puedo y 

sí lo autorizan, quiero ir a dar los banderazos, desde luego no mítines, no 

concentraciones, de una vez lo adelanto, sino actos de menos de 50 de personas 

con sana distancia. Todavía no vamos a poder saludarnos de mano, solo así, 

tocándonos el corazón, pero sí quiero ir a dar el banderazo del inicio de obras 

del Tren Maya”, dijo ayer el presidente López Obrador en su conferencia 

mañanera. 

Según información del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la 

alcaldía Cuauhtémoc tiene 694 casos de personas infectadas con covid-19 y 73 

muertes. Estas cifras oficiales representan el 1.62 por ciento de los contagiados 

en el país y el 1.63% de los fallecidos. 

En cambio, López Obrador quiere recorrer el sureste mexicano donde hay 5 mil 

18 personas contagiadas de corona virus y en la zona han muerto 622 personas. 

Esto representa 11.78% de los contagiados a nivel nacional y el 13.89% de los 

decesos en todo el país. 

Con las cifras actualizadas del 14 de mayo, en México hay 42 mil 595 casos de 

personas confirmadas con covid-19 y 4 mil 477 muertos por este padecimiento. 

El comienzo de las obras del Tren Maya, dividido en siete tramos, iniciará en 

Palenque, Chiapas. Los números de contagios y muertes por estados es el 

siguiente: Chiapas, 502 y 35; Tabasco, 2 mil 066 y 263; Campeche, 253 y 33; 

Yucatán, 972 y 62 y Quintana Roo, mil 227 y 229. 

De acuerdo con el mapa oficial de lo que será el Tren Maya, municipio por 

municipio por donde se tiene proyectado construir la línea férrea para el tren, su 

central principal estará en Palenque, Chiapas, que tiene 28 casos; Balancán, 

Tabasco, 7; Candelaria, Campeche, 13, Escárcega, 0, Champotón, 6, 

Campeche, 64, Hecelchakán, 4; Mérida, Yucatán, 551, Izamal, 8, Valladolid, 49; 

Cancún, Quintana Roo, 877, Puerto Morelos 1, Playa del Carmen, 24 Tulum, 12, 

Bacalar , Calakmul, Campeche, 3.  

Según los datos de la Secretaría de Salud, Tabasco, Campeche y Quintana Roo, 

son de los cinco estados del país que han presentado al menos un caso en todos 

sus municipios. 

Los dos primeros tramos del Tren Maya correrán de Palenque a Escárcega, 

sobre 226 kilómetros; el segundo de Escárcega a Calkini, sobre 254 kilómetros; 

el tercero de Calkini a Izamal, sobre 140 kilómetros; el cuarto de Izamal a Tulum, 



sobre 196 kilómetros, el quinto tramo de Cancún a Tulum, sobre 135 kilómetros; 

el tramo 6 de Tulum a Bacalar y el séptimo de Bacalar a Escárcega, ambos 

tramos con una extensión de 541 kilómetros. 

La idea del presidente López Obrador de viajar al sureste, no solamente implica 

la zona, que, de acuerdo con los números oficiales, es de “alerta máxima”, sino 

que implicaría un viaje en avión de línea comercial con otros pasajeros, muy 

probablemente en la ruta Ciudad de México-Palenque. Del aeropuerto de 

Palenque al sitio de la próxima terminal ferroviaria, que está a unos cinco 

kilómetros de distancia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Camina Tren Maya con 34 mil mdp asignados 

 

Viernes 15 mayo 2020 / Ángel Cabrera 

Con contratos asignados por 34 mil 91 millones de pesos, el Tren Maya arranca 

sus trabajos en medio de la epidemia por Covid-19 en el país. 

Las obras comenzaron el 4 de mayo pasado, con barridos, limpieza de terrenos 

e instalación de campamentos, debido a que unos días antes se asignó el 

contrato para la construcción del tramo uno del tren, que recorrerá en 232 

kilómetros de Palenque, Chiapas a Escárcega, Campeche. 

El Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) anunció que pasado 23 de abril que el 

consorcio formado por Mota-Engil México SAPI, China Communications 

Construction Company LTD y Gavil Ingeniería, fueron a las que se asignó el 

contrato por 15 mil 538 millones de pesos.  

A su vez, el pasado 30 de abril, se asignó al contrato al consorcio formado por 

Grupo Carso, Operadora CICSA y FCC Construcción, por 18 mil 553 millones de 

pesos, para el tramo 2 de de Escárcega a Calkini, Campeche. 



Respecto al tramo 3 de Calkini a Izamal, Quintana Roo, se prevé que hoy el 

Fonatur informe sobre el fallo de la licitación, cuya propuesta de menor costo fue 

de 9 mil 765 millones de pesos, ofertado por Grupo Caabsa y Comsa 

Infraestructura. 

Respecto al tramo 4, el Fonatur aceptó que la empresa ICA cuenta con una 

ventaja que es que cuenta con la concesión de una autopista que corre paralela 

a la ruta trazada, por lo que se estaría en posibilidad de negociar con esa 

empresa. 

Y en el tramo 5, la empresa BlackRock presentó una propuesta no solicitada y 

por adelantado, lo cual, se someterá a la evaluación económica y técnica. 

Rogelio Jiménez Pons, director del Fonatur, adelantó, durante una entrevista a 

diversos medios, que la construcción de los últimos tramos del tren podría 

asignarse a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), porque “el Ejército 

nos garantiza muchas cosas de calidad y rapidez en decisiones. Los ingenieros 

ya están con nosotros haciendo tareas de escritorio, porque los tramos que les 

toca comenzarán hasta el otro año”. 

 

Entre polémica 

 

El Gobierno federal señaló que el 95% del tren pasará por tramos con derechos 

de vías ya existentes y “en los tramos en los que el derecho de vía está por 



obtenerse, se buscará incorporar a los propietarios al proyecto para que reciban 

ingresos por su patrimonio. Y, en el caso de invasiones en el derecho de vía, se 

buscará un acuerdo benéfico con los grupos sociales que, por necesidad, se 

hayan visto obligados a asentarse irregularmente”. 

Mientras la administración de Andrés Manuel López Obrador considera que la 

construcción del tren generará 100 mil empleos, organizaciones civiles 

aglutinadas en La Red de Litigio Estratégico en favor de las Comunidades 

Indígenas y Campesinas de la Península de Yucatán, piden suspender las obras 

porque no se ha tomado en cuenta a los pueblos originarios y su oposición al 

proyecto. 

 

… Y López Obrador solicita permiso para dar banderazo 

 

Ante el levantamiento parcial que se prevé de la Jornada Nacional de Sana 

Distancia -implementada por la pandemia de Covid-19– el presidente Andrés 

Manuel López Obrador adelantó que dará el banderazo a las obras del Tren 

Maya, previstas a iniciarse en junio. 

“Sí quiero ir a dar el banderazo del inicio de las obras del Tren Maya, quiero ir a 

Chiapas, a Tabasco, a Campeche, a Yucatán y a Quintana Roo, porque ya están 

por concluirse los procesos de licitación de cuatro tramos, desde Palenque hasta 

Cancún, como 800 kilómetros ya con contratos que se están firmando y eso va 

a significar mucha creación de empleos”, expresó durante la conferencia 

matutina de este jueves. 

Cabe destacar que los estados de Quintana Roo y Tabasco están entre los seis 

con alta transmisión de acuerdo a datos de las autoridades sanitarias. 

El mandatario indicó que se trataría de actos reducidos a 50 personas y 

respetando la sana distancia, por lo que solicitó permiso por escrito al secretario 

de Salud, Jorge Alcocer; y al subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, Hugo López-Gatell. 

“Quiero ir a dar los banderazos, desde luego no mítines, sino actos de menos de 

50 (personas), con sana distancia, todavía no podremos saludarnos de mano, 

sólo tocándonos el corazón, pero sí quiero ir a dar el banderazo del inicio de las 

obras del Tren Maya”. 

También prevé visitar refinerías e inaugurar las sucursales del Banco del 

Bienestar. 

En la víspera se informó que, a partir del 18 de mayo próximo, 269 municipios 

del país que no tienen transmisión de coronavirus retornarán a lo que el Gobierno 

ha denominado “la nueva normalidad”. 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sader, BID y FAO evalúan reactivación de 

sistemas agroalimentarios en América ante 

Covid-19 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Redacción 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, el 

presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Moreno Mejía, y 

el subdirector general para el Desarrollo Económico y Social de la Organización 

de las Naciones Unidades para la Alimentación y la Agricultura (FAO), Máximo 

Torero Cullen, compartieron líneas de trabajo y experiencias enfocados a 

fortalecer los sistemas alimentarios en la región ante los efectos de la 

contingencia sanitaria. 

Con el tema: “Retos para la seguridad alimentaria en América Latina y el Caribe 

en el contexto del COVID-19”, los participantes coincidieron en la importancia de 

la cooperación global para atender la trilogía salud, alimentos y desarrollo, a 



través de un cambio en los sistemas agroalimentarios con el fomento de la 

innovación y las tecnologías y la promoción del financiamiento en el sector. 

Como representante del sector público y ante una audiencia de cerca de 900 

participantes, en videoconferencia el titular de Agricultura señaló que, derivado 

de la situación de emergencia, hay una agenda de trabajo con los ministros de 

regiones de América enfocada a atender el desafío de garantizar la producción 

y suministro de alimentos. 

México ha prestado especial atención a los más afectados, principalmente de las 

zonas rurales con acciones concretas, que benefician a productores de pequeña 

y mediana escala, señaló. 

Lo anterior, agregó, basado en tres puntos: evitar acciones unilaterales en el libre 

flujo de alimentos; fortalecer las medidas de sanidad e inocuidad en el sector 

agroalimentario y fortalecer los canales de comunicación e información para 

optimizar la comercialización de productos en la región, con la participación de 

los 34 países del hemisferio. 

Afirmó que se atiende el llamado a las organizaciones internacionales para 

contar con un plan de trabajo e identificar oportunidades urgentes de inversión 

en el sector agrícola, que pueden tener un impacto social en países de bajos 

ingresos de la región, con atención especial en zonas de comunidades 

vulnerables. 

Destacó que, en la atención a la presente emergencia sanitaria, México, Canadá 

y Estados Unidos sostienen un diálogo permanente y el compromiso de 

mantener abiertas las fronteras al transporte de alimentos, con el propósito de 

garantizar su disponibilidad; además, se ha reiterado la disposición de trabajar 

junto a nuestras contrapartes y con organizaciones regionales e internacionales 

para superar estos desafíos, subrayó. 

El presidente del BID, Luis Moreno Mejía, indicó que las circunstancias actuales 

marcan un cambio en la estructuración del sistema de seguridad alimentaria, que 

ya surte efectos en países de Centro y Sudamérica con problemas de inflación, 

y en la operatividad de algunas áreas de los sectores productivos. 

Aseguró que es una prioridad global el proteger el futuro de los sistemas 

alimentarios para fortalecer la seguridad alimentaria de los países del continente 

americano, con atención en América Latina y el Caribe. 

Refirió que la pandemia por el Covid-19 llevaría a que más personas caigan en 

situación de inseguridad alimentaria en la región, por lo que es preciso –dijo— el 

trabajo en equipo para superar retos y desafíos para el sector agroalimentario a 

nivel global. 

El economista en Jefe y subdirector general para el Desarrollo Económico y 

Social de la FAO, Máximo Torero Cullen, mencionó que en el contexto global se 

toman medidas ante la pandemia, como es atender la oferta y la demanda, 

principalmente en cereales, frutas y cárnicos, la logística para el transporte y 

suministro de alimentos, así como la necesidad de mano de obra en la agricultura 

y la agroindustria.  

En la región de América Latina y el Caribe, precisó, la mayor parte de las 

exportaciones agroalimentarias van a China y Estados Unidos, por lo que 

cualquier problema nos hace vulnerables y el corredor seco en Centroamérica 

los hace importadores de alimentos. 



Esta situación, hace necesario la instrumentación de un plan de acciones 

conjuntas para fortalecer los protocolos sanitarios que incidan en impulsar la 

producción y abasto en los mercados internos y externos, apuntó. 

 
 

 


